

RAPPORT  
A M. Le Préfet des Ardennes  
SUR LA SITUATION  
DES  
**ARCHIVES DEPARTEMENTALES**  
DES ARDENNES  
PENDANT L'EXERCICE 1929-1930

PAR  
M.MASSIET DU BIEST  
ARCHIVISTE DU DEPARTEMENT

//////////

**M.B**

//////////

CHARLEVILLE  
TYPOGRAPHIE ET LITHOGRAPHIE F. DEVIN ET A. ANCIAUX, Succr  
37-39, rue de l'Arquebuse, 37-39 et 18 Rue de Clèves  
**1929-1930**

## ARCHIVES DES ARDENNES

---

### RAPPORT

#### DE L'ARCHIVISTE DEPARTEMENTAL

##### *Local.*

L'année dernière : Les rayonnages mobiles prévus dans la salle du rez-de-chaussée, près la loge du concierge, ont été établis : ils servent d'entrepôt provisoire pour les stocks d'imprimés pour divers triages en cours et pour tous les arrivages de documents pesants.

Le Conseil Général ayant différé lors de sa session ordinaire de 1928 l'affectation de principe aux Archives départementales des bâtiments voisins de la Prison demandée par le Ministère de l'Instruction Publique, vous avez cru devoir exposer au Ministre, le 18 novembre 1929, les diverses solutions susceptibles de procurer les locaux nécessaires au logement des archives des services de la Reconstitution, après la dissolution des dits services. M. l'Architecte départemental et moi avons reconnu dans ce but une partie des bâtiments de gauche de la Caserne Hardy à Charleville, récemment cédée à cette ville, en vue d'une installation toute provisoire et le moins onéreux possible.

Nous n'avons pas eu encore jusqu'à présent à en envisager l'exécution.

Deux épis de travées, chargés sans exagération du reste, se sont affaissés en décembre 1929 dans la salle 4 (Série O et P). Un autre s'est affaissé dans le premier grenier au-dessus de la Cour d'Assises en mai 1930 (Archives du Greffe du Tribunal des Dommages de guerre tenue par M. Malherbe).

Les rayons dont j'avais dû faire accélérer la construction lors de l'emménagement de 1926 ont été reconnus défectueux. Pour parer à ces défauts, un programme de réfection et de soulagement de certaines travées de la série R (Registres de recrutement) et de la série T (Journaux) sera bientôt exécuté en même temps qu'un programme de doublement des rayons consacrés à la Bibliothèque administrative et aux stocks d'imprimés dans la salle 5 du 3<sup>e</sup> étage, sur un crédit de 4500 fr voté par le Conseil Général.

Pour décharger cette dernière salle, j'ai relégué des stocks du Bulletin des lois dans la partie du grenier soupente de l'aile gauche qui peut offrir une certaine résistance comme appuyée au mur de la Prison au-dessus de la salle. L'essai de fonctionnement des appareils contre l'incendie sera fait en juin-juillet 1930.

Le chauffage central a été installé dans les bureaux, c'est-à-dire salle 12, 13 et 14, y compris le Greffe des dommages de guerre et à l'exclusion de la salle 11 qui abrite une partie de la Bibliothèque, a commencé à fonctionner en 1930. La dépense de charbon est plus forte qu'auparavant, en raison de la qualité de l'antracite employée. Je n'y vois guère que l'avantage de la sécurité, surtout dans les pays aux longs hivers où il ne peut être question de chauffer les salles du dépôt et d'y travailler.

Aucun changement, sauf la retraite, vu son âge de M. Vuillemot, dont j'ai reconnu à maintes reprises le dévouement. La somme dépensée pour le personnel auxiliaire des Archives, chapitre 24, Reconstitution, a été 26 798 fr ; M ; Vuillemot vient de décéder à la date du 18 juin 1930.

### *Dépenses*

En raison de l'importance des travaux exécutés sur le chapitre 24 (Reconstitution), je crois devoir donner approximativement, d'après mon seul registre de visas des mémoires la décomposition des dépenses.

1) Traitement des auxiliaires

2) 1<sup>e</sup> semestre 1929 .....14410 fr  
2<sup>e</sup> semestre 1930 .....12388 fr

3) Reliure                   2<sup>e</sup> semestre 1929.....2462 fr  
  1<sup>o</sup> semestre 1930

pas d'achat de cartons ni de sangles

4) Matériel                   2<sup>e</sup> semestre 1929.....55 Fr  
  1<sup>er</sup> semestre 1930.....466 fr

### Bibliothèque historique

2<sup>e</sup> semestre 1929 .....7307 fr  
1<sup>e</sup> semestre 1930 .....17367 fr

Total de l'exercice.....54456 fr

Sur une tranche annuelle de 60 000 fr c'est-à-dire que j'ai réussi à tout épuiser.

Le Chapitre 24 Reconstitution comprend une tranche de dommages de guerre annuellement disponible de 60000 fr que j'ai cru devoir épuiser en prévision de la non disponibilité prochaine des dits dommages.

Classement

## *Série C*

Le fonds de l'élection de Rethel a été reprise par M. Mayeux en raison de la nature spéciale de certaines sections de ce fonds dont le classement par matières ou dans l'ordre chronologique remontant en partie au 18<sup>e</sup> siècle. Ce classement était si mauvais qu'il ne pouvait être conservé. En outre d'autres liasses ont été retrouvées confondues avec celles du baillage. Voici le cadre de classement dans l'état actuel des travaux :

Section 1 : Edits et déclarations du Roi (1753-1783) 1 liasse

Section 2 : Enregistrement de lettres de noblesses et vérification de noblesse (1677-1782) 1 liasse.

Section 3 : Offices et personnel en général

Lettres de provisions d'office

Contentieux concernant certains officiers. Apposition de scellés à leur décès etc...(1391-1787) 1 liasse.

Section 4 : Collection de titres de divers baux et fermes enregistrées à l'Election (classification par fermes et par objet ; réduction en cas de moins-value accordée aux adjudicataires) (1691-1786) 2 liasses.

Section 5 : Personnel chargé de la régie des fermes commis buralistes, commis aux aides, collecteurs de tailles (minutes et registres de nominations) Syndics des communautés et assesseurs des dits collecteurs.

(1694-1784) 6 liasses.

Section 6 : Rôles de tailles, par exercice et par localité, recouvrements, réductions.

(1689-1789) 8 liasses.

Section 7 : Registres aux déclarations d'exploitants pour servir à l'assiettes des tailles.

(1728-1793) 1 liasse.

Section 8 : Rapports d'experts sur affaires contentieuses concernant les tailles

(1689-1741) 1 liasse.

Section 9 : Procès-verbaux des brigadiers et commis. Délits en matière d'aide de traites, de gabelles, etc. (1689-1789) 2 liasses

Section 10 : Procédures concernant les matières ci-dessus, les tailles ; les offices, etc. registres aux causes, minutes d'audiences et sentences.

(1681-1780) 12 liasses.

Section 11 : Taxes et déclarations de dépens concernant lesdites procédures : 2 liasses.

Section 12 : Registres de détail pour les perceptions de divers impôts de consommation bière, vin, etc. (1719-1720) 2 liasses.

Section 13 : Gabelles en général (1734-1774) 6 liasses.

Section 14 : Traités foraines (1734-1783° 2 liasses.

Il s'agit de grosses liasses et de sections à l'intérieur desquelles de nouvelles subdivisions peuvent être toujours créées.

#### Série E supplément

Archives municipales de DAIGNY. Je restituerai prochainement à la commune, après classement en portefeuilles et rédaction par moi d'un inventaire préparé en partie, les archives anciennes qu'elle m'avait remise en 1929. J'ai commencé à confier à M. Gillet en attendant de le confier à M. Didion un travail de copie des registres d'Etat civil ancien de certaines communes de l'arrondissement de Vouziers dont les doubles n'existent plus et dont la détérioration très avancée n'admettrait plus que ce procédé de conservation. La première commune qui en est l'objet est celle à Attigny (depuis 1680).

#### *Série F : Fonds Coulon.*

3 feuilles de l'inventaire sont actuellement imprimées, de F 224 à F 241. Presque le double aurait été imprimé si l'unique correcteur disponible n'avait dû s'employer à d'autres travaux étrangers à ce dépôt. Comme je l'avais prévu l'analyse des correspondances d'ordre général avec le contrôle des Finances à Paris a été poussé parfois jusque dans les plus détails et le classement revu et modifié en conséquence au cours même de la rédaction. Je me suis rendu compte que dans ce travail qui ressemble beaucoup à l'analyse des correspondances de l'époque révolutionnaire et moderne qu'il n'y avait pas de moyen terme entre un répertoire soigné et une analyse approfondie.

Ce travail grâce au classement préparatoire nous assure de quoi épuiser les crédits annuels affectés à la publication de l'inventaire et même si la rapidité de l'impression le permettrait de quoi imprimer plusieurs feuilles supplémentaires sur les crédits du chapitre 24.

#### *Série F : Collection Pellot*

Le 11 juillet 1929, la Commission départementale a autorisé l'achat, pour la somme de 2000 fr, sur le chapitre 24, à M. Joseph Pellot, maire de Bertoncourt, de la collection de livres et papiers qu'il tenait de son frère le regretté érudit et généalogiste Paul Pellot.

La partie imprimée qui sans parler de son stock de brochures de M. Paul Pellot lui-même comprend beaucoup de doubles a été inventoriée aux Numéros 4958 à 5375 du registre d'entrée de la Bibliothèque. Nous avons complété grâce à cette acquisition beaucoup de plaquettes de M.M Albert Baudon, Jadart et de M. Paul Pellot qui manquaient à notre collection

La partie manuscrite de cette collection, (copies de titres anciens pris dans les études des notaires de la Marne et des Ardennes) est déconcertante par son étendue.

Je n'ai pu que confier à M. Mayeux un travail de classement provisoire distinguant 3 classements alphabétiques par familles, par localités et par matières diverses. L'enlissement et l'étiquetage ont été différés de même que pour les extraits d'Etat civil pris par localité sur de menues fiches blanches.

#### *Série L.*

De nombreuses pièces ont été encore retrouvées dans différents triages des séries T, fonds de la Sous-Préfecture de Sedan à l'occasion des recherches faites concernant la Révolution de 1830 (circulaire ministérielle du 15-4-1930), enfin lors de la révision de la série Q avec les adjonctions précédentes la réédition ultérieure du répertoire remanié s'annonce comme devant être très augmentée.

#### *Séries M.N.O.S.T.*

Les dernières adjonctions provenant du remaniement des versements par M.Vuillemot, non plus jusqu'en 1923 seulement mais jusqu'en 1925 inclus, ont été faites à ces dernières séries. Elles seront revues et indiquées par moi dans le prochain procès-verbal de récolement lequel, est actuellement arrêté à la série M. incluse. J'envisage pour les mêmes séries dans les années suivantes la remise au net et la publication dactylographiée ou imprimée de leur répertoire respectif. M. Vuillemot. Caisse non rendue à l'intéressé par négligence (après sa mort).

#### *Série U.*

Les fonds de Justice de paix de Maubert-Fontaine et de Rocroi versés en novembre 1929 ont été reclassés par Didion. Le triage du dernier reliquat du fonds du Tribunal de Rethel vient d'être terminé il est certain que les dégâts subis par ces fonds s'opposeront toujours à un classement très approfondi.

#### *Série Q*

Le second dans l'ordre alphabétique d'importance des travaux de cette année a été la consolidation des portefeuilles surtout des innombrable petits registres de cette série (registres de formalité, surtout de la partie finale dont l'état s'opposait encore à l'intercalation des dernières feuilles volantes. La même chose a été faite pour les registres d'actes civils et judiciaires des bureaux de Mézières et de Charleville jusque 1865 : 125 mètres de forte toile lustrine noire acquise sur le chapitre 24 ont consolidé les dos de presque tous les registres qui une fois étiquetés seront numérotés à la suite du répertoire publié. Le versement des registres des autres bureaux a été différé jusqu'au moment où ils pourront subir la même opération.

### *Stocks d'inventaires et d'imprimés divers*

Les fréquentes communications et prélèvement sur les stocks d'imprimés, l'obscurité et l'entassement relatifs qui règne dans une certaine partie de la salle 5, grande salle du 3<sup>e</sup> étage, m'ont forcé à dépenser en simples travaux de remise en ordre, parfois de simples étiquettes déchirées, pendant la belle saison une grande partie du temps du personnel.

Pour donner à ce classement le plus d'aisance et plus de clarté possible et grâce au crédit de 4500 fr précité vote par le Conseil Général dans la 1<sup>ère</sup> session en 1930 une partie des rayonnages sera prochainement dédoublée en profondeur et en hauteur. La même chose sera faite dans le haut de l'escalier pour les rayons qui seront affectés au reclassement de la Bibliothèque administrative.

Des dos de lustrine noire avec rhabillage divers et collage d'étiquettes apparentes par lettres de séries seront refaits un peu allégée par suite de suppressions postérieures au déménagement. Je réduirai autant que possible la quantité de brochures et fascicules jadis classés par M. Didion dans les cartonniers verts.

Je rappelle qu'il s'agit de faire place au 3<sup>e</sup> étage entre ces stocks réduits et la série X a une série Z qui sera considérablement augmentée par les versements des services d'apurement des comptes de guerre des communes.

### *Bibliothèque historique*

Mes achats, de plus en plus nombreux, ont continué à s'alimenter presque exclusivement dans les catalogues des grandes librairies parisiennes d'occasion, dans ceux de quelques librairies du midi et de l'Ouest et de quelques librairies belges. J'avais songé un instant à demander par correspondance si quelques-uns de mes confrères départementaux ou parisiens ou à d'autres personnes des indications qui m'eussent permis soit de me concentrer encore davantage sur certains sujets en les épuisant complètement et en me tenant à jour des dernières publications parues, soit de saisir des occasions pécuniairement plus avantageuses sans passer par l'intermédiaire de librairies. De ces deux buts, le premier m'a paru pratiquement difficile à atteindre parce qu'il aurait été difficile de donner à mes confrères la liste par matières des volumes que je possédais déjà.

Le second, s'il eut été atteint, m'eut forcé à acquérir avec des fonds de bibliothèque ou des ensembles complets beaucoup de volumes inutiles ou en double dont il m'aurait été pratiquement impossible de me défaire. Le simple travail matériel de commandes, de réceptions, d'enregistrement et de mandatement absorbe déjà environ un cinquième du travail de M. Didion. J'ajoute qu'un quart environ des volumes acquis sont reliés. Depuis le mois de juin 1929 les acquisitions les plus intéressantes ont été :

*Dans les diverses subdivisions de la section Histoire Révolutionnaire et Moderne (Série C)*

#### *A. Sous-section des Mémoires et biographies anciennes*

Mémoires de Brissot, de Bouille le père et le fils, de Dumouriez, de Camille Desmoulin, Vilate et Méda, de Sénac de Meilhan, du Chevalier Pradel de Lamase émigré, 2 volumes des souvenirs et anecdotes d'Audiger, de Buzot, les mémoires de Cadoudal le neveu, de Condorcet,

de la Vicomtesse de Fausselandry, du Marquis de Ferrières, de Fonvielle, de Fréron, de l'abbé Georgel, de Louvet, de Couvray, du Marquis de Luchet, pamphlets et presse qui offre quelques points de contacts avec la présente sous-section, du baron de Goguelat, de Barras, de Barbaroux, du baron de Maillyan, Comte de France, page de Louis XVI, les mémoires de la collection Baudouin sur l'affaire de Varennes, l'édition de lettres du Comte d'Avaux de Boppe, les mémoires de Fréron sur la terreur blanche, les mémoires du conventionnel Meillan, les mémoires de Melle de Sapinaud avec autres mémoires sur la Vendée, les mémoires de Montjoye contre Robespierre et ceux du Conventionnel Levasseur de la Sarthe.

*B. Sous-section des Monographies diverses et ouvrages modernes à caractère scientifique*

Ouvrages sur l'Histoire de la Révolution dans les ports de guerre par Oscar Havard, sur l'Evêque Constitutionnel Grégoire par Pouget, sur l'année de la peur à Tulle par Forot, Les Jacobins et représentants provisoires du peuple à Bruxelles par Levae sur la Province pendant la Révolution par De Cardenal, la monographie de Carro sur Santerre, celle de Sabatie sur la déportation du Clergé, de Dejean sur le Comte Beugnot, de Vignier sur les Débuts de la Révolution en Provence, de Gebelin sur les Milices provinciales, la bibliographie de Monceau sur la Révolution dans l'Yonne, la bibliographie du Conventionnel Hentz de la Moselle par H. Florange, les ouvrages d'Alfred Lallié sur les noyades de Nantes et de Muret sur les guerres de l'Ouest, la biographie d'Ouvrard fournisseur de l'Armée par A. Lévy, celle de Thouret par Lebègue, l'ouvrage de Lecesne sur Arras, pendant la Révolution, de G. Lacour-Goyet sur Talleyrand, de Delaby sur le Comité d'aliénation, d'André Gain sur les ventes des biens nationaux dans l'Est de la France, de Léon Dubreuil sur Nicolas Armez, 20 opuscules d'Henry Poulet sur la Révolution en Lorraine, la biographie de Bailly par Fernand Laurent, de Lakanal par Henri Labroue, de Sénac deMeilhan par Louis Legrand de la Reveillere Lepeaux par Albert Meynier, de Bournouville par Lucien Graux, l'étude sur la Contre-Révolution en Provence par J. Barrual, celle de Lescure sur Rivaral de l'émigration de Cottin sur les Anglais à Toulon, de Campardon sur le Tribunal révolutionnaire, de Maurice Wahl sur les premières années de la Révolution à Lyon, de lieutenant-colonel Le Menestrel sur Dreux pendant la Révolution, de Marie Leneru sur Saint-Just, de Gaston Martin sur l'Administration de Gérard Mellier à Nantes, de Davy sur les conventionnels de Pierre de Vaissière sur St-Domingue, d'Allengry sur Condorcet, de Camille Bloch sur l'Assistance publique avant la Révolution, l'ouvrage de Fleury sur Camille Desmoulin, la biographie de Robert Lindet par Montier, l'Histoire de la Terreur de Mortimer-Ternaux, l'Histoire du Gouvernement révolutionnaire dans les Basses-Pyrénées et l'histoire de la Déchristianisation dans l'Oise de Maurice Dommaget, l'étude de Courbet sur la Révolution dans le Comté de Nice, d'Albert Trouar sur l'Ecole centrale du Département du Doubs, de Michon sur la Justice militaire, de Félix Murlot sur la fin de l'ancien régime, dans la généralité de Caen, de Robiquet sur le personnel municipal de Paris pendant la Révolution, les notes de Gustave Laurent sur Prieur de la Marne, de Léonce Pingaud sur le Comté d'Antraigues, de l'Abbé Moulard sur les Comté de Tournon Préfet de la Gironde, de François Vermmacle sur les classes rurales et sur la vente des biens nationaux en Savoie, de Roger Lévy sur le Havre entre trois révolutions, de Francis Barrey sur l'Esprit public chez les prêtres francs Le Carpentier, *du Comte Comtades sur certains émigrés ou chouans d'Albert Cans et de Ch. Florange* sur l'Organisation financière et les Assemblées du clergé avant la révolution de Marcel Marion sur le garde des sceaux Lamoignon, l'histoire du Tribunal révolutionnaire de H. Wallon, l'histoire de l'émigration d'Ernest Daudet, l'Etude de l'abbé Gaston Jean sur la paroisse de St-Hypolite à Paris, de Georges Leclere sur la Juridiction consulaire de Paris, toutes deux pendant la

Révolution, l'Étude de Gaston Maugras sur la Cour de Luneville, celle de Dauban sur la vie et les subsistances à Paris en 1794-95, celle de Roger Merlin sur Merlin de Thionville.

*C. Nouvelle série autonome cotée G.G. : journaux, pamphlets et tracts, rapports de G.G*

*1. L'époque révolutionnaire*

Un recueil de récits de troubles dans les provinces en 1789-1790. Ecrits polémiques du Marquis de Chabannes sous la Restauration, les mémoires, l'histoire du Clergé et les Actes des Philosophes de l'abbé Barruel, un pamphlet contre Joseph Leboir, un autre relatif au rôle de Savary dans l'affaire du Duc d'Enghien Julie Philosophe ou le bon patriote (réédition), l'histoire de l'Administration des finances de Sir Francis d'Ivernois, le mémoire de Jauffret évêque de Metz une série de paquettes anciennes non reliées, achetée à la librairie JeanJean à Carcassonne (N°52366-5304), un recueil des lettres et mémoires du député Ch. Villette, le Tableau des prisons de Lyon de Delandine, une petite collection d'opuscules anciens de Brissot, le Journal des inspecteurs de M. de Sartines, le pamphlet intitulé « Etrennes de la mère Duchesne » ; la feuille villageoise complétée en deux achats 10 vol. (1790-An III) ; Révolution de France et de Brabant de Camille Desmoulin ; (1 vol. pour 1790-1791) ; courrier des départements par Gorsas (3 vol. pour 1792-1793) ; les Annales patriotiques et littéraires de Mercier (1 vol. pour 1789-1790) ; les actes des Apôtres (10 vol. pour 1790-1791) ; les révolutions de Paris d'André Prudhomme (14 vol. avec les 209 premiers numéros sur 225 de 1789-1793) ; sans parler des 8 vol. de l'histoire de la presse par Eugène Hattin ; enfin le journal de Monsieur frère du Roi : 6 vol. 1781, courrier purement littéraire auquel j'avais supposé par erreur un caractère politique.

Je ne donne cette sous-section et de la précédente qu'un aperçu fort incomplet car elle est très complexe et fait en ce moment l'objet d'un répertoire par M. Mayeux contenant autant de fiches que de journaux ou pamphlets ou rapports lesquels sont souvent compris dans des reliures collectives. Noter que cette section s'ajoute à une riche collection d'imprimés de la collection Flamanville déjà placée en portefeuilles à la suite de la série I et qui le restera provisoirement.

*2 Dans la section archéologie (Série D)*

Je dois noter les achats suivants :

6 vol. sur 7 des Saints de la messe de Rohant de Fleury ; les recueils de taques de cheminées de Hirsch et Chenet ; l'Inventaire des objets d'art de la région de Mons et Soil de Moriamé ; les 24 fascicules du Recueil de Tulpinck sur les Arts anciens en Flandre (édition Van Oest) et l'autre recueil similaire de Cazier et Bergmans ; l'ouvrage d'Henri Martin sur l'histoire du Livre ; de Serrières sur les Buffets d'orgues ; de Louis Blanc sur l'art du fer forgé ; de Louis Réau sur l'architecture, la peinture et les tapisseries en Bourgogne ; de Henri Clouzot sur l'Art décoratif du Second Empire ; de Raymond Rey sur les Eglises fortifiées du midi (auteur dont on attend un vol. sur les Eglises fortifiées du Nord) diverses collections illustrées publiées par la librairie Laurens : les saints et les saintes, petites monographies de grands édifices, memoranda, les archives illustrées de la commission des monuments historiques, une monographie en allemand

sur la cathédrale de Bale, une autre sur les pierres tombales et décoration funéraires à Vienne et en Allemagne du Sud.

*Dans la série : Histoire de Belgique (série BB)*

Je note les achats suivants : les relations extérieures de la Principauté de Liège (1688-1718) l'Inventaire des Chartes de St-Jean l'Evangeliste à Liège par Lahaye ; idem de Ste Croix à Liège par Poncelet ; divers ouvrages du Comte de Villermont et des écrivains liégeois : Poncelet, J. Demarteau, Bormans, etc. Table chronologique des chartes et diplômes de Belgique de Wauters ; (9 vol. dont un a été communiqué presque aussitôt à mon confrère de la Haute-Loire). Le récent précis d'histoire liégeois de Magnette ; le dictionnaire de Folklore et de patois liégeois de J. Haust ; (souscription) ; l'étude de F. Baix sur l'Abbaye de Stavelot, celle de Godefroy-Kurth sur Notger évêque de Liège, deux études de R. Dallot et de Eugène Hubert sur les garnisons de la barrière, le Cartulaire de la commune d'Andenne par Lahaye ; sans parler des volumes spéciaux à la Belgique déjà énumérés à la section Archéologie.

*Dans la série : Histoire Générale (Série B)*

Les achats ont été très peu nombreux savoir : l'Histoire de la Gaule de Camille Jullian ; et le complètement progressif de la collection des volumes de Franklin sur « la Vie privée d'autrefois ».

*Dans la série « Folklore » (Série ZZ)*

J'ai acheté deux éditions populaires de la chanson des Quatre Fils Aymon, les contes populaires de Lorraine d'E. Cosquin, la chanson populaire luxembourgeoise de Mathias Tresch, le Recueil d'études sur l'Art populaire d'Adolphe Riff, les Etudes sur les légendes épiques de J. Bedier.

*Dans la série sur l'Histoire d'autres provinces Série CC*

A noter l'achat des volumes suivants : Examen critique des Chartes de Corbie de Léon Levillain, l'édition du Gesta Episcoporum Cameracensium ; un curieux volume en allemand d'études forestières sur la forêt de l'Odenvald par l'arpenteur du cadastre Buxbaum ; l'édition des cartulaires de l'Evêché et de l'Eglise d'Autun de G. de Charmasse ; l'étude de Brutails sur les populations rurales du Roussillon au Moyen-Age ; le Cartulaire de Saint-Wast-d'Arras et autres publications qui quoique étrangères au département jouent un rôle de premier plan dans l'étude générale de l'Histoire des Institutions.

Enfin dans diverses autres séries je note : le Manuel diplomatique d'A. de Bouard, etc. La souscription au nouveau dictionnaire de biographie française éditée par Letouzey ; le Manuel de géographie historique de la France de Mirot ; quelques éditions sedannaises anciennes (œuvres du pasteur Drelincourt et du poète latin Martial).

Il est toute une partie de la bibliothèque acquise à feu M. Paul Pellot qui n'a encore trouvé place et pour cause dans aucune série de la Bibliothèque historique.

Cette acquisition a fait entrer dans la bibliothèque historique d'abord une foule de brochures concernant les ordres de chevalerie, les recherches généalogiques ou héraldique en général spécialité de M. Paul Pellot, quelques répertoires ou traités techniques de bibliographie ou de classement des bibliothèques (reçus ou achetés par l'auteur comme bibliothécaire de la ville d'Épernay, Marne, Ardennes et parmi cette dernière subdivision des subdivisions spéciales consacrées à MM. Paul Pellot, Henri Jadart, Albert Baudon et Gaston Robert, et comprenant beaucoup de doubles. Les doubles n'ont pas été timbrés ils sont classés à part et comprennent 6 paquets (N° 5061 à 5065) y compris une collection incomplète de la Revue historique ardennaise. Noter enfin dans la section « Archéologie » section D, l'achat des volumes suivants :

L'étude sur l'habitation rouennaise du Commandant Quenedey, l'étude sur l'orfèvrerie française de Germain Bapts et de Louis Carré (petit guide) ; celle de Laurent Marcel sur l'architecture et la sculpture en Belgique avec la biographie de Viollet le Duc par Paul Gout ; 4 petits volumes anciens de l'histoire de l'architecture en Belgique de Schayes ; la notice de Jean Seguin sur les vieilles statues de Basse-Normandie.

#### *Dons et acquisitions*

La plupart des dons et acquisitions portés cette année au registre des entrées concernent surtout les documents isolés trouvés depuis assez longtemps au cours de divers triages. Après une assez longue hésitation je n'ai trouvé que le procédé de l'inscription pour leur donner en quelque sorte un état civil.

La série E s'est accrue du plan et du parc du château de Warnécourt très endommagé (17<sup>e</sup> siècle) donné par M. Lagrive son propriétaire actuel et surtout d'un curieux fond de la famille de Barquin originaire de Fumay donné par Mme Mineur de Barquin : transport et batellerie du sieur Goha, comptes de 1690 à 1712, nombreux titres modernes privés et publics (fonctions municipales à Fumay 1756-1850).

La série F s'est accrue de deux gros paquets de notes historiques sur les Ayvelles et Villers-Semeuse avec quelques copies documents figurés (œuvre de l'abbé Thierry Waterneau) donné par l'intermédiaire de Dom Rejalot de l'abbaye de Maredsous (Belgique), enfin de quelques documents achetés sur le vu de catalogues de libraires ou de marchands d'autographes : autographes des princes de Gonzague (début du 17<sup>e</sup> siècle) dont la partie la plus intéressante avait malheureusement été vendue à d'autres clients ; autographes du marquis d'Asfeld (1742) ; lettre du chef révolutionnaire Santerre concernant le tombeau de Jovin à Reims (An VII), etc. enfin de quelques gravures, lesdites gravures restant toujours sans inventaire et classées à part.

#### *Versements*

Les versements continuent à diminuer. Vu la diminution considérable du stock des versements et le placement des  $\frac{3}{4}$  environ de ceux-ci à la suite des séries, nous cesserons la distinction que nous avons faite à ce sujet dans le classement des bordereaux depuis 1923. Faute de place dans les greniers au-dessus de la Cour d'Assises une bonne partie de la salle 1 au rez-de-chaussée laissée libre par le récolement moderne a été affectée aux versements de la

Reconstitution, lesquels sont définitivement arrêtés faute de place ou tout au moins ne peuvent plus être admis que dans les locaux de la Caserne Hardy précitée ou dans tout autre local étranger aux Archives.

1. Le Greffe du Conseil de Préfecture a versé :

Le 1<sup>er</sup> juillet 1929.....140 liasses

Le 9 mai 1930.....184 liasses

(comptes de gestion ordinaire, comptes des syndicats divers, comptes des bureaux de bienfaisance, de l'Office des habitations à bon marché.)

2 La 1<sup>ère</sup> Division a versé :

Le 9 novembre 1929.....10 liasses

Le 21-22 novembre 1929.....75 liasses

(permis de conduire, cartes de voyageurs, vicinalité, ponts et chaussées, chemins de fer, jurys, élections diverses, budgets communaux, forêts, postes, etc).

3. La 2<sup>e</sup> division a versé :

Le 5 octobre 1929.....58 liasses

(étrangers et passeports).

4. La 3<sup>e</sup> division a versé :

Le 14 août 1929.....75 liasses

Le 20 septembre 1929.....3 liasses

Le 19 mai 1930.....18 liasses

(assistance aux familles nombreuses, budgets des bureaux de bienfaisance, dossiers d'admissions et de rejets).

5. L'Inspection académique a versé en vrac le 20 décembre 1929 30 liasses et un registre qui ont été triés et mis en liasses avant rédaction du bordereau.(correspondances, personnel, Ecoles primaires et normales, pupilles de la nation, réorganisation après-guerre, etc.)

6. Enfin, j'ai fait enliasser et expédier aux frais du département par un garagiste de Rocroi, puis triés par M. Didion, 51 portefeuilles et deux liasses de papiers épars dans un grenier d'une maison privée de Rocroi occupée en 1918 par l'ancienne Justice de paix, qui représentent les restes du fonds des Justices de paix de Rocroi et de Maubert-Fontaine (1790-1885) exceptionnellement jusque 1910.

Quant aux Services de Reconstitution, j'ai reçu au rez-de-chaussée, comme ci-dessus 320 liasses de bordereaux de paiement le 23 octobre 1929, N° 1 à 243147 ; 144 liasses de demandes de paiement, le 5 novembre 1929, N° 1 à 163000 ; enfin 100 liasses du service des transports généraux, N° 1 à 1798 qui représentent une documentation sans intérêt historique ancien, sujette selon toute probabilité à péremption au bout de 3 ans.

### *Vente de papiers*

Le Ministère a approuvé le 24 avril 1930 une vente de papiers périmés, beaucoup moins importante que les précédentes : savoir Série M : 88 liasses : Elections, étrangers, transport de corps, sinistres, fraudes, pharmacies, pêche, plus les résidus du triage laissé sur place à la Sous-Préfecture de Sedan et non encore vendu depuis 1928, 27 liasses de la série O (comptes et budgets), 20 liasses de la série R (tableaux de recensement communaux, mise en activité des classes, et) ; 4 liasses de brevets de chauffeur, 22 liasses de la série T (résidus du versement de l'Inspection académique), 9 liasses de la série U résidus du Tribunal de Sedan ramenés en vrac en 1928 ; enfin 7 liasses de la série X.

Une bonne moitié du total provient des derniers triages effectués sur les versements récents par M. Vuillemot sans parler des Journaux officiels brochés conservés tant ici qu'à Sedan.

L'enlèvement effectué le 14 juin 1930 aux Archives départementales, d'après les bulletins de pesées de la gare, donne un total de 3228 kilos et pour la sous-préfecture de Sedan supprimée un total de ..... kilos. soit un total général de .....kilos achetés par les Etablissements Albert Lang à Nancy, au prix de 31fr37 les 100 kilos. soit une recette nette de.....pour le département.

### *Vente d'inventaires*

Le tarif des ventes d'inventaires a été une seconde fois relevé par arrêté préfectoral du 30 septembre 1929, à compter du 1<sup>er</sup> janvier 1929.

Le produit total, pour l'année 1929, a été de Trois cent quatre- vingt- sept francs (387 fr).

### Statistique des communications

#### 1) Sur place ou par correspondances :

A : 3 ; B : 45 ; C : 45 . ; D : 5 ; E : 60 ; E supplément (état civil des greffes et archives municipales de Mézières en outre) : 81 ; F : 14 ; G : 11 ; H : 78 ; K (actes administratifs) : 60 ; K (Journaux officiels) : 22 ; L : 56 ; M : 52 ; N : 7 ; O (affaires communales) : 126 ; O (affaires vicinales) : 40 ; P : 2 ; Q (y compris les registres de formalités récents) : 45 ; R (y compris les certificats de situation militaire) : 105 ; T : 39 ; U : 14 ; V : 20 ; X : 5 ; Z : occupation allemande : 6 ; bibliothèque administrative : 59 ; bibliothèque historique : 87 ; versements (récolement moderne) : 25.

## 2) Avec déplacement y compris les documents reçus de dépôts étrangers

B (particulièrement en Belgique dont je me suis efforcé de restreindre le chiffre en raison des inconvénients de la voie diplomatique) : 12 ; E : 4 ; E supplément : 1 ; F : 15 ; G : 2 ; H : 4 ; K (actes administratifs) : 6 ; K (journaux officiels) : 11 ; M : 1 ; N : 1 ; O (affaires communales) : 17 ; O (affaires vicinales) : 24 ; S : 15 ; T : 10 ; (nombreuses communications de journaux reliés) ; V : 2 ; Bibliothèque historique (communications au Cabinet du Préfet) : 68.

Les visites de chercheurs ont été plus fréquentes cette année. En dehors des habitués de longue date : M. M. Paul Laurent, Charles et Gaston Robert, et M. Marlier (histoire de la guerre 1914-1918), je dois citer les voyages plus fréquents de chercheurs éloignés : M. M. Hemmerlé maire de Monthois, le Dr Bourgeois de Fumay, des élèves de l'Ecole Normale d'Instituteurs, Melle Baudson, M. Drapier conseiller à la Cour à Paris et du Dr Meinert collaborateur allemand des monuments Germaniae. Sans le coût élevé des travaux d'impression toutes ces recherches eussent certainement abouti de suite à des publications intéressantes.

### *Inspection des Archives communales*

Sans parler des deux dépôts importants de Revin et de Givet ou des améliorations demandées ont été obtenues mais où je n'ai pas pu encore les contrôler sur place, je n'ai vu encore cette année, poussé surtout par l'inspection des Monuments historiques, de très petits dépôts : souvent la guerre y a fait si bien table rase qu'on ne peut rien en dire ni en bien, ni en mal.

Comme types de moyens dépôts ruraux pourvu d'un embryon d'archives anciennes, en ayant conservé depuis la guerre les 2/3 environ et gérés avec soin, mais sans inventaire rédigé ou remis à jour, je puis citer Mairy et Chagny.

Comme type de petits dépôts très bien gérés, reclassés avec rédaction d'inventaire et n'ayant pas subi de pertes : Damouzy. Comme types de dépôts bien gérés avec réfection d'inventaire mais dont les pertes de guerre ont réduit l'étendue de plus de  $\frac{3}{4}$  : Brévilly ; Artaise-le-Vivier et Novy. A Novy un secrétaire très ancien a essayé par ses propres moyens de reconstituer quelques pièces en copies.

J'ai malheureusement eu à connaître un cas fâcheux : celui de Louvergny où j'avais travaillé moi-même plus d'une heure durant, il y a trois ans, avec un secrétaire. La négligence obstinée de ce dernier malgré mes avertissements a certainement été la cause de graves dégâts. L'intervention personnelle du maire les a arrêtés mais non réparés. Dans ce cas beaucoup moins urgent, à Evigny, j'aurais désiré que le maire intervint de même.

Les services de reconstitution, d'accord avec moi-même se sont appliqués tout récemment à propos de l'examen du dossier général de chaque commune à rappeler au maire la nécessité du emploi d'indemnités presque toujours inemployées et quelques fois assez importantes. La reconstitution de rayonnages et de cartonniers sera facile : quant au choix des documents à faire copier ici même, c'est pour beaucoup d'administrations municipales une besogne de trop longue haleine. Si pareil travail devait être exigé de toutes les communes, il n'est pas exagéré de dire qu'il faudrait pour les guider près d'un an de travail d'un secrétaire délégué spécialement à cette besogne.

Les archives de guerre et du ravitaillement (occupation ennemie 1914-1918) que je fais inventorier partout dans la série T tendent déjà dans beaucoup de communes à être oubliées. A Saint-Morel, j'ai pu grâce à mes relations suivies avec le maire obtenir leur versement par le gestionnaire de fait à la mairie. Quelques fonds se sont perdus autrement que par la guerre au domicile du gestionnaire de fait. Des parties de la plupart des autres fonds ont été emportés à titre de prélèvement par l'office d'apurement des comptes de guerre. Les versements de ce dernier les feront entrer aux Archives départementales où ils retrouveront quelques autres fonds analogues déposés bénévolement entre 1922 et 1924. De toute façon, après la liquidation du dit service d'apurement des comptes de guerre, il faudra regrouper ces fragments et je crois que les archives départementales leur offriront un abri plus sûr que beaucoup de mairies. Peut-être pourra t'on se désintéresser du sort de quelques interminables cahiers de pointage de denrées alimentaires ou autres, encore conviendra-t-il d'en conserver quelques spécimens.

En 1929, j'ai fait attribuer les trois gratifications pour réfection d'inventaire aux Secrétaires de : Artaise-le-Vivier, Brévilley et Damouzy, chacun 200 fr.

### *Budget*

Deux augmentations de crédits ordinaires avaient été demandés à 1<sup>ère</sup> session ordinaire du Conseil Général de 1930 :

L'une au chapitre 16, article 2...40000 fr au lieu de 3000 fr

L'autre au chapitre 16, article 4-15000fr au lieu de 1000 fr

Les sommes accordées ont été légèrement inférieures savoir :

Chapitre 16, article 2.....3500 fr au lieu de 4000 fr

Chapitre 16, article 4.....1300 fr au lieu de 1500 fr

### *Chapitre 16 Archives départementales*

Art. 1 Part du département dans le traitement et les indemnités de l'Archiviste départemental.....200000 fr

Art. 2 Dépouillement extraordinaire des archives, achat de cartons, acquisition de documents intéressant les archives, chauffage, frais de transport, etc.....3500 fr

Art. 3 Publication de l'inventaire.....2000 fr

Art. 4 Inspection des archives communales.....1300 fr

Art. 5 Primes d'encouragement aux secrétaires de mairies..... 600 fr

Mézières, le 20 juin 1930  
L'Archiviste départemental,  
J. MASSIET DU BIEST